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В Е Л И К И Й  П О Н Е Д Е Л Ь Н И К 
П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Й
КАК НЕ ДАТЬ СЕРДЦУ ОЧЕРСТВЕТЬ?

Мы живём в одномерном мире и, как и все люди, запертые в подобного рода 
пространстве, мы даже не замечаем этого. Екклесиаст сознательно ставил 
своего рода эксперимент, произнося слова «под небом». Он хотел вычеркнуть 
Бога из картины мироздания, чтобы увидеть, останется ли в таком мире смысл 
жизни, её ценность, мораль или нравственность. Результатом стала одна из 
самых депрессивных книг Библии и сборник, пожалуй, самых проникновенных 
и честных проповедей, когда-либо написанных в истории человечества.
Но мы сегодня не ставим эксперимент. Это и есть наша жизнь! Мы ограничили 
наше существование лишь тем, что мы видим и осязаем. Мы всё сводим к 
исключительно физическому миру. Вот почему так часто мы измеряем всё 
исключительно деньгами. Ведь деньги – это отражение ценности, если только 
эта ценность заперта в чрезвычайно узком пространстве исключительно 
физического мира. 
Как следствие, мы теряемся в таком мироздании и никак не можем найти себя. 
Например, у нас возникают проблемы с восприятием современного искусства. 
С одной стороны, мы понимаем просто космическую стоимость некоторых 
произведений искусства, скажем, распиленное чучело акулы в формальдегиде 
Дэмиана Хёрста, проданное за баснословные 12 миллионов долларов. С 
другой стороны, нам чрезвычайно сложно рассмотреть какую-то эстетическую 
ценность в этом произведении. Дон Томпсон в своём исследовании рынка 
современного искусства пишет:

«Брэнд арт-дилера часто замещает собой, но совершенно точно 
подкрепляет, эстетическое восприятие произведения искусства».

(Дон Томпсон «Как продать чучело акулы за 12 миллионов долларов»)
Другими словами, тот, кто продаёт произведение искусства в современном 
мире, важнее, чем то, что именно он продаёт. Или возьмём другой пример из 
личной жизни. Ни для кого не секрет, что институт семьи переживает сегодня 
кризис. Количество разводов практически постоянно растёт, а требования к 
тому, что значит быть хорошим отцом, падают. Сегодня быть хорошим отцом 
довольно часто сводится лишь к тому, что в случае развода ты исправно 
платишь алименты. Видите, как вновь всё сводится к одному единственному 
измерению – материально-финансовому. Однако отцовство сводится не 
только к оплате счетов твоих отпрысков. Оно гораздо глубже.
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Плыть против течения этого одномерного мира любому из нас довольно 
сложно. Но жизнь многогранна. В кажущихся не связанными друг с другом 
событиях Великого понедельника предупреждений, второго дня Святой 
недели, мы находим с вами ответ на вопрос о том, как побороть эти тенденции 
в своём сердце, расширив горизонты в нашей жизни. Мы раз и навсегда 
меняемся, когда противостоим материализму.

ЗАМЕТКИ К ПРОПОВЕДИ
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ВОПРОСЫ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЯ

• Прочитайте Евангелие от Марка 11:15-19. История изгнания менял из 
храма напоминает нам о том, что мы не застрахованы от материализма 
тем, что обратились ко Христу. Стремление всё измерять в нашей жизни 
деньгами или материальными благами сидит у нас в крови. В чём вы 
замечаете эту тенденцию чаще всего в вашей жизни? С чем вам сложнее 
всего совладать? Скажем, одни измеряют свой успех не тем, что удаётся 
сделать, а тем, какую зарплату они получают за свой труд. Другие измеряют 
исключительно деньгами семейное благосостояние. Третьи оценивают 
состоятельность церкви лишь её бюджетом. В чём материализм чаще 
всего проявляется именно в вашей жизни?

• Прочитайте Евангелие от Марка 11:12-14 и Евангелие от Матфея 21:18-
19. То, что происходит в понедельник, может показаться разрозненными 
эпизодами из жизни Иисуса Христа. Вот почему Матфей помещает в 
своём повествовании проклятие смоковницы после изгнания торговцев 
из храма. Он хочет объединить событие и объяснение, чтобы его 
читатели поняли суть случившегося. На поверхности, кажется, они лишь 
объединены импульсивностью Спасителя и эмоциональной реакцией 
на внешние раздражители. Однако на самом деле во всех событиях 
прослеживается тема ожиданий Бога о том, как именно должны быть 
выстроены отношения людей с Ним, учитывая, что Он обладает всей 
полнотой власти. Глядя на отрывки, что мы только что прочитали, в чём 
мы видим проявление власти Бога? На какие сферы распространяется 
власть Бога в нашей жизни и что это означает для нас с практической 
точки зрения?

• Прочитайте Книгу пророка Иеремии 8:13; Книгу пророка Осии 9:10, 16; 
Книгу пророка Иоиля 1:7; Евангелие от Иоанна 15:5-6 и Послание Галатам 
5:22-23. На первый взгляд история проклятия смоковницы выглядит 
довольно странно. Всё дело в том, что нам не хватает ни аграрного, ни 
богословского контекста, чтобы понять суть происходящего. Смоковница 
– очень любопытное дерево. Можно сказать, что плоды на нём появляются 
до листьев, потому что после того, как инжир завязывается, смоковница 
сбрасывает листья. Соответственно, увидев листья на дереве, Иисус 
вполне резонно ожидал увидеть и плоды. Во-вторых, инжир был одним из 
символов Израиля. С богословской точки зрения бесплодие смоковницы 
указывает на бесплодие Израиля как «царства священников». В какие 
моменты мы склонны прятаться от Бога, скорее, создавая красивый 
духовный фасад, чем действительно позволяя Создателю преображать 
наши жизни? В чём практически проявляется то, что мы доверяемся Богу 
в переменах, а не стремимся достичь их своими собственными силами? 
Что помогает вам всё больше и больше доверяться в этом Христу?

• Прочитайте Евангелие от Иоанна 2:13-25; Евангелие от Матфея 18:20 
и 21:12; 1 Послание Коринфянам 3:16-17 и 6:19-20; а также Послание 
Евреям 1:3. Скорей всего, Иисус изгоняет торговцев из храма дважды. В 



51

первый раз Он это делает в самом начале Своего служения. Во-второй 
раз Он повторяет это действие через три года, незадолго до Своей 
смерти. Тем самым Он показывает нам, насколько храм как средоточие 
поклонения Вседержителю и место, где явным образом присутствовала 
слава Божия, был важен в то время. Но при всём этом Иисус очень 
хорошо понимает, что здание храма, как, впрочем, и присутствие славы 
Бога именно в здании, временно. Вот почему Он не просто предсказывает, 
что здание будет разрушено, но пытается перевести внимание на 
Себя, ведь слава Божия сейчас наиболее явно видна не в храме, но в 
Самом Иисусе. Однако после Его воскресения из мёртвых и вознесения 
слава Бога явлена, с одной стороны, в Его церкви, в собрании святых. 
То есть, когда мы собираемся вместе, люди замечают Бога так, как они 
не замечают Его, когда мы сами по себе. Но, с другой стороны, каждый 
верующий – это храм Духа Святого. В этом смысле храм вечен. Каким 
образом мы как церковь являем миру Божью славу? В чём мы должны 
быть осторожны? Каким образом каждый из нас являет миру Бога? Какие 
ограничения и обязательства это накладывает на нашу личную жизнь? В 
чём это проявляется ярче всего именно в вашей жизни? Как на практике 
мы прославляем Бога нашими жизнями по отдельности и все вместе как 
церковь?

• Прочитайте Книгу пророка Исайи 56:7; Книгу пророка Иезекиля 7:9-11 и 
Евангелие от Матфея 21:13. Вся «торговля», что происходила в храме, была 
связана с храмом. То есть вопрос не в том, что «религиозная организация» 
не может заниматься коммерческой деятельностью. Проблема была не в 
том, что они делали, но в том, где они это делали. Заполонив собой так 
называемый «двор язычников» – внешний двор храмового комплекса, 
предназначенный для поклонения язычников, – они сделали молитву, 
прославление и благовестие среди народов невозможным. Бог требует 
от нас результатов в благочестии, но в благовестии Он ожидает от нас 
прежде всего верности, которая проявляется в том, что мы просто открыты 
к тому, чтобы являть миру Его. Мы рассказываем людям вокруг нас о вере, 
и мы показываем им совсем другие ценности, чем те, к которым они 
привыкли. В чём именно проявляется ваша верность в благовестии? Как 
вы рассказываете людям о Христе? Что помогает вам быть открытым к 
тому, чтобы говорить о Боге? Что именно есть сейчас в вашей жизни, что 
ваши друзья или коллеги могли бы объяснить, лишь задумавшись о вашей 
вере?

ПРИМЕНЕНИЕ 
Никто из нас не в силах сделать то, чего ожидает от нас Господь. Проблема 
христианской жизни не в том, что она трудна, а в том, что она совершенно 
невозможна без Духа Святого. Значит, всем нам, особенно тем, кто думает, что 
он может что-то сделать сам, не помешает больше молиться, полагаясь не на 
себя, но на Духа Святого.
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О Щ У Т И М А Я  Д У Х О В Н О С Т Ь
Мы часто путаем понимание духовности в античном мире с тем, как духовность 
воспринимается в христианстве. Древние греки противопоставляли духовный 
мир физическому. Мир идеалов – миру тления. Как следствие, у нас есть 
много друзей или знакомых среди верующих, кто настолько духовен, что к 
земному служению уже непригоден. Они витают где-то в облаках и, если быть 
предельно честным, мы очень боимся, что, доверившись Богу, станем такими 
же людьми. 
Но в христианстве духовное и физическое неразрывно связаны друг с другом. 
Христос пришёл в этот мир не бестелесным духом, но стал одним из нас. Так 
же, как и мы, Он страдал и радовался, испытывал искушения и лишения. Он 
жил полноценной физической жизнью, чтобы однажды и наша земная жизнь 
стала полноценной. Все мы знаем, насколько сложно придерживаться каких-
то идеалов в этом мире. Мы отдаём себе отчёт в том, что эти высшие ценности 
могут стоить нам работы, мы можем поплатиться за них отношениями, а может 
быть, и общением с людьми вокруг нас. 
Всё это в какой-то степени было бы равносильно гибели для нас. И именно 
поэтому мы не спешим принимать эти идеалы, ведь нам кажется, что мы 
просто не можем их позволить себе в этом меркантильном мире. Иисус 
умирает физически, чтобы мы наконец-то смогли жить духовно, то есть чтобы 
наша земная жизнь была пропитана совершенно новым духовным смыслом. 
Иисус воскресает из мёртвых физически, чтобы и мы телесно воскресли из 
мёртвых однажды.
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В О С Ь М О Й  д е н ь
12:1 На следующий день, когда они вышли из Вифании, Иисус почувствовал 
голод. 13 Увидев вдали покрытый листьями инжир, Он подошел посмотреть, 
нет ли на нем плодов, но не нашел ничего, кроме листьев. Время же для сбора 
инжира еще не пришло. 14 Тогда Иисус сказал дереву: «Пусть же никто никогда 
больше не ест твоих плодов!» И ученики слышали Его слова. 15 Когда они 
пришли в Иерусалим, Иисус вошел в храм и стал выгонять оттуда продающих 
и покупающих. Он опрокинул столы менял и прилавки торговцев голубями 16 

и не позволял ничего проносить через дворы храма. 17 «Разве не написано: 
“Дом Мой будет назван домом молитвы для всех народов”»? – учил Он их. – А 
вы превратили его в разбойничье логово». 18 Услышав это, первосвященники 
и учители Закона стали искать способ, как им убить Иисуса. Они боялись Его, 
потому что весь народ изумлялся Его учению. 19 Когда наступил вечер, Иисус с 
учениками снова покинул город.

(Евангелие от Марка 12:1-19)

56:7 …дом Мой будет назван домом молитвы для всех народов.
(Книга пророка Исайи 56:7)

7:8 Но вот, вы полагаетесь на лживые слова, в которых нет прока. 9 Вы крадете и 
убиваете, нарушаете супружескую верность и лжесвидетельствуете, возжигаете 
благовония Баалу и следуете за чужими богами, которых прежде не знали, 10 а 
потом приходите, встаете предо Мной в этом доме, который называется Моим 
именем, и говорите: «Мы спасены» – лишь для того, чтобы вновь совершать все 
эти мерзости? 11 Разве этот дом, который называется Моим именем, не стал у 
вас разбойничьим логовом? Вот, Я все это вижу, – возвещает Господь.

(Книга пророка Иеремии 7:8-11)

МОЯ МОЛИТВА
Милостивый Боже, Ты могущественен и властен, нет никого, кто мог бы 
перечить Тебе! Ты повелеваешь природой и управляешь людьми. Всё в Твоих 
руках, включая моё сердце. Духом Твоим Святым покажи мне, в чём мне стоит 
покаяться, чтобы жизнь моя преобразилась, всё больше и больше напоминая 
жизнь Сына Твоего Иисуса Христа.
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Иисус с учениками провели ночь в Вифании. С восходом солнца они 
отправились на запад в Иерусалим. Наступил понедельник 30 марта 33 года 
от Рождества Христова, и на первый взгляд события этого дня кажутся нам 
совсем не связанными друг с другом. А некоторые из них откровенно ставят 
в тупик современного читателя. Так, по дороге в Иерусалим Иисус думает 
полакомиться инжиром, сорванным с дерева, растущего у дороги. Но, не найдя 
на нём плодов, проклинает его. Что это? Импульсивность невыспавшегося 
Мессии? Месть проголодавшегося Бога? Результат чрезвычайного 
эмоционального напряжения у Человека, знающего, что Ему осталось жить 
считанные дни? 
Доктор Николас Перрин, профессор Библейских наук колледжа Уиттон, 
указывает на то, что в Евангелии от Марка именно в описании событий этого 
дня мы видим распространённую именно у этого Евангелиста структуру, 
своего рода сэндвич, если хотите. В нём сперва упоминается проклятие 
инжира, затем идёт описание того, как Иисус изгоняет торговцев из храма и 
лишь затем идёт объяснение, что означало проклятие фигового дерева.
Храм для иудеев был не просто культовым центром, но зданием, в котором 
практически физически присутствовала слава Божия. Приходя сюда, уча здесь, 
Иисус становился той Славой Всевышнего и Словом Всемогущего, которую 
ожидали увидеть и услышать верующие. В этом был смысл и призвание этого 
места.
Но, будучи зданием культа, оно обладало ещё и земной функцией. Для 
удобства паломников тут продавались жертвы, менялись деньги и вообще 
бойко шёл бизнес. Вот только одно плохо вязалось с другим, и разъярённый 
Иисус проводит генеральную уборку Своих владений, переворачивая столы 
и выгоняя торговцев из храма. Вот и инжир был символом древнего Израиля. 
Жизнь этого народа должна была быть сладостной аромой для Бога. Однако 
в реальной жизни дерево было бесплодным, а потому, когда Господь потерял 
терпение, оно стало и проклятым. Вот как истории этого дня связаны воедино. 
Преображение жизни нашего города или страны начинается не с глобальных 
проектов во славу Божию, но с покаяния и исследования наших сердец, 
в которых часто уже не так много места для Духа Святого. Но зато здесь 
стройными рядами стоят столы мирских забот и потребностей, что кажутся 
нам насущными. Преображение всегда начинается с покаяния.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
О чём именно предупреждают меня события Великого понедельника?



56

д е в я т ы й  д е н ь
21:12 Иисус вошел в храм и выгнал оттуда всех продающих и покупающих. 
Он опрокинул столы менял и прилавки торговцев голубями. 13 «Написано», 
– говорил Он, – «“Дом Мой будет назван домом молитвы”, а вы превратили 
его в разбойничье логово». 14 В храме к Нему подошли слепые и хромые, и 
Он исцелил их. 15 Первосвященники и учители Закона, увидев чудеса, которые 
совершал Иисус, и услышав, как дети кричат в храме: «Осанна Сыну Давида!» 
– возмутились. 16 «Ты слышишь, что кричат эти дети?» – спросили они Его. «Да», 
– ответил Иисус, – «разве вы не читали, что написано: “Из уст младенцев и 
грудных детей Ты вызовешь Себе хвалу”»? 17 Он оставил их и пошел из города 
в Вифанию, где и заночевал.

(Книга Откровение 1:17-18)

8:1 Дирижеру хора. Под гиттит. Псалом Давида. 2 Господи, наш Владыка, как 
величественно имя Твое на всей земле! Слава Твоя превыше небес. 3 Из уст 
младенцев и грудных детей. Ты вызовешь Себе хвалу, из-за Твоих врагов, 
чтобы сделать безмолвными противника и мстителя. 4 Когда я смотрю на Твои 
небеса, работу Твоих рук, на луну и на звезды, которые Ты поставил, 5 то думаю: 
«Кто такой человек, что Ты переживаешь о нем? Кто такой сын человеческий, 
что Ты заботишься о нем?» 6 Ты немногим умалил его перед Богом; Ты увенчал 
его славой и честью. 7 Ты поставил его владыкой над делами Своих рук, Ты 
все подчинил под ноги его: 8 всех овец и волов, а также диких зверей, 9 птиц 
в небесах и рыбу в морях, все, что наполняет стремнины моря. 10 Господи, наш 
Владыка, как величественно имя Твое на всей земле!

(Псалом 8)

МОЯ МОЛИТВА
Отец мой и Бог мой, порой мне кажется, что Ты удовлетворишься лишь 
косметическим ремонтом в моей душе. И я был бы счастлив, если бы я чуть 
меньше завидовал, чуть больше был уверен в себе и чуть реже гневался на 
тех, кто рядом. Но какое же блаженство знать, что Ты собираешься поменять 
абсолютно всё в моём сердце! Какая радость осознавать, что Ты не будешь 
довольствоваться малым, но снесёшь всё, чтобы силой Духа Твоего Святого 
на краеугольном камне Сына Твоего выстроить дом, в котором вечно будешь 
жить Ты.
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Представьте себе на мгновение, что, уезжая в отпуск, вы оставили ключи 
от квартиры соседу, попросив его последить за ней, скажем, периодически 
поливая ваши цветы. У вас нет никаких причин не доверять вашему соседу, 
однако, вернувшись домой, вы вдруг обнаружили, что ваше любимое жильё 
превратилось в небольшой рынок. В ванной они могут купить свежую 
рыбу, благо она плавает прямо здесь. На балконе расположился мясник, 
разделывающий туши. В прихожей продаются овощи и фрукты, а в гостиной 
бакалейный отдел. Наступает немая пауза, долгий взгляд в сторону соседа, 
который совершенно спокойно объясняет вам, что готов поделиться выручкой, 
да и дело-то полезное, вон сколько людей в доме теперь могут купить свежее 
мясо и фермерские продукты, не выходя из жилого комплекса. Вот только вас 
эти объяснения совсем не устраивают, потому что дом ваш был предназначен 
не для того, чтобы становиться рынком.
Представив себе эту ситуацию, нам чуть-чуть проще понять, какие чувства 
испытывал Христос, увидевший торговцев и менял в храме, призванном 
быть святым местом, местом молитвы и встречи с Богом. Но после смерти и 
воскресения Христа таким же местом призваны быть и наши церкви, и наши 
сердца, в которых нет места зависти и разделениям, ревности и скверне. 
Понедельник страстной недели свят не только потому, что мы вспоминаем 
о том, как Христос изгнал торговцев из Храма или проклял смоковницу, 
не приносящую плода. Но потому, что в этот день и мы очищаем сердца 
исповедью, вновь и вновь прося Дух Святой войти в нас, взяв всю нашу жизнь 
под Свой контроль.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Какие бы чувства вы испытывали, окажись вы в такой ситуации, как описана 
выше?
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д е с я т ы й  д е н ь
21:18 Возвращаясь рано утром в город, Иисус почувствовал голод. 19 Увидев у 
дороги инжир, Он подошел к нему, но не нашел на нем ничего, кроме листьев. 
Тогда Иисус сказал дереву: «Пусть же от тебя никогда больше не будет 
плодов!» Инжир сразу же засох.

(Евангелие от Матфея 21:18-19)

15:1 «Я истинная виноградная лоза, а Мой Отец – виноградарь. 2 Он срезает на 
Мне каждую ветвь, не приносящую плода, а ветви, на которых есть плод, Он 
очищает, чтобы они еще больше плодоносили. 3 Вы уже очищены благодаря 
слову, которое Я вам говорил. 4 Будьте во Мне, и Я буду в вас. Ветвь сама по 
себе плодов приносить не может, если не будет на лозе. Вы тоже не сможете 
приносить плод, если не будете во Мне. 5 Я лоза, а вы ветви. Кто находится 
во Мне, а Я в нем, приносит много плода. Без Меня вы не можете делать 
ничего. 6 Кто не пребывает во Мне, тот подобен ветке, что выброшена вон и 
засыхает. Такие ветки подбирают, бросают в огонь, и они сгорают. 7 Если вы 
будете во Мне и если Мои слова будут в вас, то все, о чем бы вы ни попросили, 
получите. 8 Если вы будете приносить богатый урожай и если вы будете Моими 
учениками, то Мой Отец будет прославлен».

(Евангелие от Иоанна 15:1-8)

5:22  Плод же Духа – это любовь, радость, мир, долготерпение, великодушие, 
доброта, верность,  23  кротость, умение владеть собой. В Законе нет ничего 
против этого.

(Послание Галатам 5:22-23)

МОЯ МОЛИТВА
Боже, мне не обмануть Тебя, ведь Ты видишь меня насквозь. Ты можешь 
распознать мои мотивы даже тогда, когда я не могу разобраться в них. Я 
настолько хорошо научился обманываться, убеждая себя в том, насколько я 
неплохой верующий, отец или мать, сын или дочь, работник или работодатель. 
Но Ты Духом Святым всё видишь и всё знаешь! Так не дай мне довольствоваться 
показным христианством. Дай мне действительно во всём приносить плод 
Духа Твоего, чтобы всем отражать Сына Твоего.
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То, что происходит в понедельник, может показаться разрозненными 
эпизодами из жизни Иисуса Христа. Вот почему Евангелист Матфей помещает 
в своём повествовании проклятие смоковницы после изгнания торговцев 
из храма. Евангелист Марк же, наоборот, сохраняет хронологическую 
последовательность того, что произошло, чтобы мы увидели проклятие 
смоковницы и изгнание торговцев из храма как звенья одной цепи.
Когда мы подходим к истории с проклятием смоковницы, нам очень трудно 
понять действия Христа. На поверхности история выглядит довольно странно. 
По дороге в Иерусалим Иисусу встречается одиноко растущий инжир. 
Евангелист Марк указывает, что сезон сбора урожая с таких деревьев ещё не 
наступил. Но, несмотря на это, Спаситель почему-то ожидает увидеть спелые 
плоды на этом дереве, а когда не находит их, то проклинает его так, что оно 
засыхает. Поступок этот кажется нам довольно странным и импульсивным.  А 
всё дело в том, что нам не хватает ни аграрного, ни богословского контекста, 
чтобы понять суть происходящего. Давайте рассмотрим сперва физические 
особенности цветения и плодоношения инжира, оставив богословскую 
красоту этого образа на следующий день наших чтений.
Инжир, фиги или, как ещё называют это дерево, смоковница – очень 
любопытное растение. Плоды на нём появляются довольно рано, а урожай 
можно собирать чуть ли не круглый год. В отличие от других деревьев, у 
инжира создаётся впечатление, что сперва появляются плоды, а уже затем 
дерево покрывается листьями. Связано это с тем, что после того, как плоды 
завязываются, дерево сперва сбрасывает листья, чтобы отдохнуть, а уже затем 
листья появляются на нём вновь. То есть, видя инжир, покрытый листьями, 
Христос сделал вывод, что на нём просто обязаны быть уже и плоды. Оно 
выглядело так, как будто уже плодоносило. 
Как, впрочем, и мы можем выглядеть довольно часто так, как будто наша 
духовная жизнь преисполнена плода. Вроде бы в нашей жизни есть всё для 
того, чтобы мы радовали Искупителя плодом преображённой жизни. Но вид 
наш, к сожалению, довольно часто обманчив. Мы можем ходить в церковь, 
участвовать в домашней группе, на которой мы обсуждаем глубины Божьего 
Слова, можем появляться на различных церковных мероприятиях, а также 
совершать регулярные паломнические поездки на те или иные христианские 
конференции, и при всём этом так и не меняться. Все эти действия так никак 
и не влияют на нашу душу. Мы хорошо выглядим со стороны. Но мы настолько 
же бесполезны в духовном плане, как и смоковница без плодов. 

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как именно на практике выглядит плод Духа Святого в моей жизни?
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О Д И Н Н А Д Ц А Т Ы Й  д е н ь
8:13 Я отберу у них урожай, – возвещает Господь. – На лозе не останется гроздьев, 
а на инжире плодов, и увянут их листья. То, что Я дал им, будет у них отобрано.

(Книга пророка Иеремии 8:13)

9:10 Я нашел Израиль, как виноград в пустыне, Я увидел ваших отцов, как ранний 
плод инжира. Но когда они пошли к Баал-Пеору и посвятили себя этому 
постыдному идолу, они сами стали отвратительными, как тот идол, которого 
они так любили... 16 Ефрем поражен, их корень засох, они не приносят плода...

(Книга пророка Осии 9:10 и 16)

1:7 Он разорил мою виноградную лозу, обломал мой инжир. Обнажил, ободрав 
его кору, и бросил; белыми стали его ветви.

(Книга пророка Иоиля 1:7)

3:17 Даже если инжир не расцветет, и не будет винограда на лозе, если оливы 
не принесут плода, и поля не дадут урожая, если не останется овец в загоне 
и волов – в стойлах, 18 я все равно буду радоваться Господу и ликовать о Боге, 
моем Спасителе.

(Книга пророка Аввакума 3:17-18)

МОЯ МОЛИТВА
Отче, я не могу сделать то, чего Ты ждёшь от меня. Мне не под силу та святость, 
которой Ты ожидаешь. Но слава Тебе за то, что Ты укрепляешь меня Духом 
Твоим Святым, и когда я полагаюсь на Тебя, а не на Себя, когда возвращаю в Твои 
руки свою жизнь, моя душа расцветает, а сердце приносит плод праведности, 
являя миру не то, какой хороший я, но сколь любящий и милостивый Твой Сын.
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Ученики поражаются тому, какой властью обладает Иисус. Но могущество 
этой власти должно подтолкнуть их к тому, чтобы они задумались о том, чего 
Бог ожидает от них и от каждого из нас. Дело в том, что инжир был одним 
из символов Израиля. С богословской точки зрения бесплодие смоковницы 
указывает на духовное бесплодие Израиля как «царства священников». 
Но, читая эти строки, христианам ни в коем случае не стоит гордиться тем, 
что сегодня мы в лучшем положении, чем те иудеи, что жили во времена 
Иисуса. Наоборот, события эти призваны отрезвить нас. Вот почему в своём 
эссе «Уже не повернуть», посвящённом событиям Великого понедельника 
предупреждений, Андреас Кёстенбергер и Джастин Тейлор пишут: «Суд должен 
начаться с дома», имея в виду, что всем нам стоит прежде всего исследовать 
свои сердца, напомнив себе о том плоде Духа, что ожидает увидеть в наших 
жизнях Господь.
Мало поражаться власти Христа, всем нам следует целиком и полностью, 
беспрекословно и с радостью подчиняться этой власти Спасителя. Каждому 
из нас стоит задуматься о тех сферах нашей жизни, когда мы совсем не хотим 
говорить нашему Искупителю: «Да свершится воля Твоя». Недостаточно 
лишь притворяться, производя впечатление духовного человека. Мы 
действительно должны приносить «плод покаяния» преображённой жизни. 
При этом изменения эти не должны касаться лишь одной или нескольких сфер 
нашей жизни. Они просто обязаны быть целостными и всеобъемлющими. 
Обратите внимание, что Писание не говорит о плодах Духа Святого, как 
будто это отдельные и разрозненные части нашей жизни, но о едином плоде, 
включающем в себя все сферы нашего бытия. Наконец, довольно часто, когда 
нас просят что-то сделать, мы инстинктивно отвечаем: «Я попытаюсь». Таким 
образом мы перестраховываемся. Стремимся обезопасить себя на тот случай, 
если мы забудем это сделать или если наши усилия не приведут к желаемым 
результатам. Но Богу этого мало! Он ожидает увидеть плод Духа Святого в 
нашей жизни.
Да, если быть предельно честным, наша проблема не в том, что духовная 
жизнь трудна, но в том, что жизнь христианина совершенно невозможна. 
Стандарты Бога настолько высоки, что Он не удовлетворится ничем, кроме 
совершенства и святости. Бог изголодался по переменам в наших жизнях. Ему 
нужны результаты, а не просто духовная занятость! Однако не стоит забывать, 
что ради этого Он погиб на кресте, а сейчас наполняет нас Духом Святым, 
чтобы мы могли наконец-то сделать то, что собственными силами сделать 
никогда не сможем.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
В чём в моей духовной жизни я сегодня, скорее, притворяюсь, чем на самом 
деле чем-то являюсь?
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Д В Е Н А Д Ц А Т Ы Й  д е н ь
2:13 Приближалось время иудейской Пасхи, и Иисус пошел в Иерусалим. 14 В 
храме Он увидел людей, продававших быков, овец и голубей; у столов сидели 
те, кто менял деньги. 15 Сделав из веревок плеть, Он выгнал из храма всех 
торговцев, а также овец и быков. Он опрокинул столы менял, рассыпав их 
монеты. 16 «Уберите это отсюда!» – говорил Он продавцам голубей. – «Как 
вы смеете превращать дом Моего Отца в базар!» 17 Его ученики вспомнили 
записанное в Писании: «Ревность о доме Твоем снедает Меня». 18 Тогда иудеи 
спросили у Него: «Каким знамением Ты можешь доказать нам, что Ты имеешь 
право все это делать?» 19 Иисус ответил им: «Разрушьте этот храм, и Я в три 
дня восстановлю его». 20 Иудеи ответили: «Этот храм строился сорок шесть 
лет, а Ты собираешься восстановить его в три дня?» 21 Но Иисус имел в виду 
не здание храма, а Свое тело. 22 После того как Иисус воскрес из мертвых, 
ученики вспомнили Его слова и поверили Писанию и словам Иисуса. 23 Пока 
Иисус был в Иерусалиме на празднике Пасхи, многие, видя знамения, которые 
Он творил, поверили в Него. 24 Но Сам Иисус не доверялся им, потому что Он 
знал всех, 25 и Ему не нужно было знать о человеке по рассказам других, так 
как Он видел, что у каждого на душе.

(Евангелие от Иоанна 2:13-25)

18:20 …там, где двое или трое собраны вместе во имя Мое, там и Я нахожусь 
вместе с ними.

(Евангелие от Матфея 18:20)

1:3  Сын – сияние славы Отца, точное подобие самой сущности Бога. Сын 
поддерживает существование всей вселенной Своим могущественным словом. 
Очистив нас от грехов, Он сел по правую руку от Всевышнего на небесах.

(Послание Евреям 1:3)

МОЯ МОЛИТВА
Небесный Отец, испытай меня, покажи мне, что именно должно измениться в 
моём сердце. Ни один уголок моей души не сокрыт от Тебя. Ты видишь всё, Ты 
проникаешь даже в мои тайные мысли, так озари же меня светом Твоей славы 
и силой Духа Твоего Святого вычисти из неё всё то, чего не должно быть в 
ней. Чтобы сердце моё было названо «Домом молитвы», а не «разбойничьим 
логовом», чтобы душа моя всё больше и больше отражала Сына Твоего Иисуса 
Христа.
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Скорей всего, Иисус изгоняет торговцев дважды из храма. В первый раз Он 
это делает в самом начале Своего служения. Во второй раз Он повторяет это 
действие через три года, незадолго до Своей смерти. Тем самым Он показывает 
нам, насколько храм как средоточие поклонения Вседержителю и место, где 
явным образом присутствовала слава Божия, был важен не только в то время, 
но насколько свято любое место, в котором присутствует Господь. 
При всём этом Иисус очень хорошо понимает, что здание храма, как, впрочем, 
и присутствие славы Бога именно в здании, временно. В самом начале Своего 
служения, после изгнания торговцев из храма, Иисус предсказывает, что 
даже тогда, когда тело Христа «разрушат», Он «восстановит Его» через три 
дня. Он сравнивает Себя с храмом и переводит внимание со здания на Своё 
присутствие в нём, ведь слава Божия сейчас наиболее явно видна не в храме, 
но в Самом Иисусе. Но слова Иисуса действуют на двух разных уровнях. С 
одной стороны, Он предсказывает Свою смерть, но, с другой стороны, указывает 
на то, что однажды иерусалимский храм будет разрушен. Просто, видимо, 
евангелист Иоанн пишет свою версию истории жизни, смерти и воскресения 
Христа до того, как Иерусалим пал, а храм был стёрт с лица земли.
Однако после Его воскресения из мёртвых и вознесения слава Бога явлена, с 
одной стороны, в Его церкви, в собрании святых, а с другой стороны, в каждом 
индивидуальном верующем. То есть, когда мы собираемся вместе, люди 
замечают Бога так, как они не замечают Его, когда мы сами по себе. Создатель 
открывается людям, как верующим, так и неверующим, совсем по-другому, чем 
когда мы видим жизнь отдельного христианина. Но каждый верующий – это 
храм Духа Святого. Мы все призваны помнить об этом и следить за тем, как 
мы относимся к этому храму. Все мы должны проверять, не превратились ли 
наши сердца в грязную рыночную площадь. Не стали ли наши души дешёвым 
оптовым рынком. Ведь души наши вечны, и в этом смысле и храм вечен.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
В каких сферах вашей жизни вам нужно провести «генеральную уборку 
души» сейчас?
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Т Р И Н А Д Ц А Т Ы Й  д е н ь
5:6 Блаженны те, кто ощущает голод и жажду по праведности, потому что они 
насытятся.

(Евангелие от Матфея 5:6)

3:16 Разве вы не знаете, что вы вместе – храм Божий и что в вас живет Дух 
Божий? 17 Если кто-либо разрушит Божий храм, того разрушит Бог, потому что 
храм Божий свят, а храм этот – вы...

(1 Послание Коринфянам 3:16-17) 

6:18 Бегите от разврата. Все другие грехи человек совершает не по отношению 
к своему собственному телу, а половое распутство – это грех против своего же 
тела. 19 Разве вы не знаете, что ваше тело – это храм Святого Духа, Который 
живет в вас и Которого вы получили от Бога? Вы уже не принадлежите самим 
себе, 20 потому что вы были куплены дорогой ценой. Поэтому прославьте Бога 
в ваших телах.

(1 Послание Коринфянам 6:18-20)

1:16 Я не стыжусь Радостной Вести, ведь она сила Божья для спасения каждого, 
кто верит, – прежде всего иудея, а потом и язычника. 17 В Радостной Вести 
открывается, что мы можем оправдаться перед Богом верой, и только верой, 
как и написано: «Праведный верой жив будет».

(Послание Римлянам 1:16-17)

3:13 Кто причинит вам зло, если вы будете стремиться делать добро? 14 А если 
вы страдаете за правду – вы блаженны. Не бойтесь их, и пусть ничто вас не 
пугает, 15 но свято почитайте в ваших сердцах Христа как Господа. Будьте 
всегда готовы ответить, когда вас спрашивают о вашей надежде, но делайте 
это с кротостью, страхом 16 и с чистой совестью, чтобы те, кто клевещет на вас 
и хулит ваше доброе поведение во Христе, были посрамлены. 17 Лучше уж 
страдать за добрые дела, если на то есть воля Божья, чем за злые.

(1 Послание Петра 3:13-17)

МОЯ МОЛИТВА
Господь мой и Бог мой, Ты знаешь, что часто мне страшно говорить о том, что я 
верю в Тебя, потому что я боюсь, что тогда люди отвергнут меня. А я хочу, чтобы 
другие любили меня, чтобы они принимали меня. Но Ты, Господь, был отвергнут 
ради меня, Ты погиб на кресте за меня, так укрепи меня Духом Святым, чтобы я 
смело говорил всем вокруг меня о всём том, что Ты сделал для меня.
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Вся «торговля», что происходила в храме, была связана с храмом. То есть 
«менялы» не просто обменивали валюту, но делали это для того, чтобы 
люди могли потом пожертвовать деньги в храм. Или «торговцы» не просто 
продавали птиц и живой скот. Они продавали именно тех птиц и тот живой 
скот, что вскоре был бы принесён в жертву на алтаре в храме. Согласитесь, 
паломникам было бы намного удобней приобрести животных на месте, чем 
идти с ними порой через всю страну. Так почему же Иисус изгоняет всех этих 
людей из храма, когда, можно сказать, они «работают на храм» в той или иной 
степени? Может быть, дело в том, что они слишком сильно наживались на этом 
бизнесе? Но нет, текст Писания ничего не говорит нам об этом.
Проблема была не в том, что они делали, но в том, где они это делали. Вся 
торговля происходила в так называемом «дворе язычников». Это был 
внешний двор, окружавший храм. Но цель этого места была в том, чтобы дать 
возможность представителям других народов прийти и поклониться Богу. Они 
не имели права заходить в сам храм под страхом смертной казни. Но здесь, 
во внешнем дворе, они могли прикоснуться к славе Бога и воздать Ему честь. 
Этот двор должен был стать местом, где иудеи показывали и рассказывали 
язычникам о Боге. Однако, заполонив собой внешний двор храмового 
комплекса, предназначенный для поклонения язычников, торговцы и менялы 
сделали молитву, прославление и благовестие среди народов невозможным. 
Вполне возможно, что самая большая по площади часть храма практически 
перестала быть храмом, превратившись в базар. Это значит, что действия 
Иисуса не говорят о том, что церковь или любая другая «религиозная 
организация» не может заниматься коммерческой деятельностью. Но этот 
бизнес никогда не должен быть в ущерб призванию общины. 
Бог требует от нас результатов в благочестии, но в благовестии Он ожидает 
от нас прежде всего верности, которая проявляется в том, что мы просто 
открыты к тому, чтобы являть миру Его. Это может проявляться в том, что 
мы целенаправленно знакомимся с нашими коллегами или соседями. 
Мы приглашаем их в гости, чтобы просто создать контекст для того, чтобы 
рассказать им чуть больше о том, во что мы верим. При этом мы, конечно 
же, говорим о Боге. Мы не молчим, но делимся тем, Кем Бог является в 
нашей жизни. Наконец, мы показываем тем, кто рядом с нами, совсем другие 
ценности, чем те, к которым они привыкли. Все ожидали увидеть бизнес у 
ворот храма. Во всём древнем мире именно так и протекала жизнь в городе. 
Но иерусалимский храм должен был быть другим! Ведь в нём была слава 
Божия, которая сегодня присутствует в каждом из нас. Вот только видят ли её 
сияние те, кто рядом с нами.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как именно я рассказываю людям вокруг меня о том, во что я верю?
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Ч Е Т Ы Р Н А Д Ц А Т Ы Й  д е н ь
5:43 Вы слышали, что было сказано: «Люби ближнего твоего» и «Ненавидь 
врага твоего». 44 Я же говорю вам: любите ваших врагов и молитесь о тех, кто 
преследует вас, 45 чтобы вам быть истинными сынами вашего Небесного Отца. 
Ведь Он повелевает солнцу светить и злым, и добрым и посылает дождь как 
на праведных, так и на неправедных. 46 Если вы любите тех, кто любит вас, то 
какая вам за это награда? Не делают ли то же самое даже сборщики налогов? 47 
Если вы приветствуете только ваших братьев, то что в этом особенного? Разве 
язычники не делают того же? 48 Поэтому будьте совершенны, как совершенен 
ваш Небесный Отец.

(Евангелие от Матфея 5:43-48)

14:25 Все это Я сказал вам, пока еще нахожусь с вами. 26 Заступник же, Святой 
Дух, Которого Отец пошлет вам во имя Мое, научит вас всему и напомнит вам 
все, о чем Я вам говорил. 27 Я оставляю вам мир. Мой мир Я даю вам. Я даю вам 
не так, как дает этот мир. Пусть ничто не тревожит ваше сердце. Не бойтесь! 28 

Вы слышали, что Я сказал вам: «Я ухожу от вас, но Я опять возвращусь к вам». 
Если бы вы любили Меня, то радовались бы тому, что Я иду к Отцу, потому 
что Отец больше Меня. 29 Говорю вам обо всем заранее, чтобы, когда это 
произойдет, вы поверили Мне. 30 Больше Я уже не буду говорить вам, потому 
что приближается князь этого мира. У него нет власти надо Мной, 31 но мир 
должен узнать, что Я люблю Отца и что Я делаю то, что Отец Мне повелел. 
Вставайте, пойдем отсюда.

(Евангелие от Иоанна 14:25-31)

5:15 Итак, смотрите, поступайте осторожно, не как глупые, но как мудрые. 
16 Дорожите временем, потому что в эти дни много зла. 17 Не будьте 
легкомысленны, а лучше старайтесь понять, в чем заключена воля Господа. 18 
Не напивайтесь вином, это ведет к распутству. Но лучше исполняйтесь Духом.

(Послание Ефесянам 5:15-18)

МОЯ МОЛИТВА
Всемогущий Боже, я не способен сделать то, к чему Ты меня призываешь. Мне 
страшно даже подумать о тех стандартах праведности, чистоты и святости, 
которых Ты ожидаешь от меня! Я даже представить себе не могу, насколько 
я должен быть совершенен, чтобы удовлетворить Твои запросы. Но Ты благ и 
милостив! Ты послал в этот мир Своего Сына, чтобы Он прожил совершенную 
жизнь за меня, умер вместо меня, дабы и я однажды воскрес так, как воскрес 
Он. Прости мне мои грехи, очисти и омой меня, силой Духа Твоего Святого 
наполни меня, чтобы жизнь моя принесла плод Христа!
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В 1903 году известный Британский писатель Джордж Бернард Шоу выпустил 
ироничные «Правила революционера». В частности, в них, в статье «О 
воспитании» он писал: «Кто умеет, тот делает; кто не умеет, тот учит 
других».
Со временем это выражение стало довольно распространённой поговоркой 
среди экономистов, что те, кто могут, делают, а те, кто не могут, учат. Другими 
словами, если ты разбираешься в экономике, понимаешь глубинные процессы 
того, что происходит в финансовом секторе, ты вряд ли будешь тратить свою 
жизнь на то, чтобы научить этому других. Скорей всего, ты будешь применять 
свои знания на практике. Ты будешь зарабатывать деньги. Ты будешь 
вкладывать силы в то, чтобы сколотить капитал, который ты потом сможешь 
оставить своим детям, изменив их судьбу.
И только в том случае, если познания наши сугубо теоретические, мы побоимся 
применять их на практике, предпочтя учить других тому, что мы знаем. Даже 
если раньше вы никогда не слышали этой фразы, услышав её в первый раз, 
вы, скорей всего, согласитесь с ней. Такого рода подход настолько глубоко 
проникает в нашу душу, что мы невольно начинаем переносить его на все 
остальные сферы нашей жизни. Мы начинаем делить всех вокруг нас на тех, 
кто может, и тех, кто учит. 
Привносим мы такое мышление и в наши церкви. Только называем мы это 
чуть-чуть по-другому. Внутри церкви, мы думаем, есть те, кто может, они служат. 
А есть те, кто не способен, они молятся. Мы начинаем думать, что есть те, кто 
действительно может обеспечить необходимый результат в служении. Это 
способные, целеустремлённые и энергичные люди. Они могут, и они делают. А 
те, кто не способен чего-то достичь, те молятся, проводя часы в медитативном 
созерцании. 
Но, справедливости ради, никто из нас не в силах сделать то, чего ожидает от 
нас Господь. Проблема христианской жизни не в том, что она трудна, а в том, 
что она совершенно невозможна без Духа Святого. Эйден Тозер совершенно 
справедливо писал:  «Уберите Святой Дух из жизни современной церкви, и 
она продолжит делать 95% того, что она делает. Никто даже не заметит 
перемен. Заберите Дух Святой из Новозаветной церкви, и она прекратит 
делать 95% того, что она делает. Все увидят разницу». 
Значит, всем нам, особенно тем, кто думает, что он может что-то сделать сам, 
не помешает больше молиться, полагаясь не на себя, но на Духа Святого. Вот 
отчего Мартин Лютер в своё время сказал:  «Мне так много сегодня предстоит 
сделать, что первые три часа я проведу в молитве».

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как на практике вы полагаетесь на Духа Святого в переменах в вашей жизни? 
В чём именно это заключается?


